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! ! ! !刚刚举行的中国嘉德秋拍“大
观———中国书画珍品之夜”不同凡
响，前来参与竞投和“观战”的各界
藏家数量超过往季，体现了顶尖藏
品在中国艺术品市场中的影响力。
有人认为，艺术品市场遭遇寒冬的
说法已不攻自破。不过，即便是嘉德
拍卖方面，也承认能够体会到经济
“寒流”对拍卖的侵袭，而多位业界
人士表示，拍卖市场全面回暖还有
待时日。

!大观之夜"打气
此次潘天寿、李可染、傅抱石、黄

胄、齐白石五位艺术家的六件经典
“扛鼎之作”拍前就估价颇高，可见藏
家对市场的信心。潘天寿的《劲松》和
傅抱石的《郑庄公见母》分别以 !"#$

万元和 %!!&'$万元成交，位列本场
成交价格的第二、三位，此外，吴昌硕
的《致三多花卉册》以 ("%)万元成
交，创造了其个人作品的拍卖纪录。
嘉德方面表示，这六件拍品全部为近
十年内的生货，曾经上拍过的两件拍
品李可染的《万山红遍》和潘天寿的
《朝霞》都于上拍那年高价成交并因
此引起市场震撼。
嘉德拍卖中国书画部经理郭彤

表示，这些拍品的成交超乎预期，
“大观夜场”能做到今天，是因为在
不断挖掘自己的潜能，在征集时就
不断关注市场走向，关注高端收藏
人群趣味的转变。书画收藏确实遭
遇了“寒流”，但在“大观夜场”里，丰
富性满足了多方的需求，因此成绩
还是非常理想的。“这说明书画拍卖
市场依然健康，买家的购藏态度还
是坚定的，我们对市场很有信心。”
她认为，巨无霸拍品、巨好玩拍品、
巨便宜拍品，结果都好，如果三者合
一，结果就更好。

成功只是特例
几位藏家在接受采访时表示，

嘉德夜场能成功，是顶尖货色的特
例，书画市场景气与否，不仅要看高
端拍品的叫价、拍品的成交率，还要
看生货的浮现比率以及拍品的流通
换手速度。但藏家们也表示，买家都
是消费艺术的，不是纯粹的投资行

为，说明市场是正常的。
上海工美拍卖总经理廉亮发

现，近期上海拍卖市场很少有新鲜
的生货冒出，他认为这不是理想的
状态。他说*一旦浮出好东西，一般

拍卖行会提早半年做宣传，藏家也
会蠢蠢欲动，最近没有这样的气
氛。他认为，股票市场的动荡，给艺
术品拍卖市场以迎头痛击，举牌叫
价的明显“手软”了，成交额跌去三

分之一有余。对于拍卖行而言，回
款的周期也会延长，甚至会拖延过
截止日期，出于对市场不确定性的
考虑，所以工美秋拍也将推迟到明
年 #月。廉亮表示，现在小拍几乎

不能赚钱了，艺术品拍卖遭遇寒
流，何时复苏前景尚不明朗。“遗
产税的传言被证明是流言，否则
对艺术品市场倒是一个利好，目
前只能指望有重大利好来刺激市
场回暖。”

!捡漏"还需慎重
拍卖圈近日也流传一种看法，

认为艺术品价格正处于低谷，正是
有实力者扫货买货的好时机，那么，
在眼下相对清淡的拍卖场上，捡漏
的机会是不是与日俱增了呢？
上海敬华艺术空间副总余峰表

示，这种看法并不成熟，首先，市场
受“寒流”侵袭，在征集拍品时就会
遭遇尴尬，藏家们更倾向于捂住好
货色继续观望，而不愿把自己的藏
品拿出来为行情攀升当“垫脚”。
廉亮认为，现在拍卖行的销售

策略随市场作出了调整。主打的精
品底价压得很低，吸引了很多买家
竞拍争抢，精品能够达到甚至超过
平时的价位成交。而“大路货”的底
价定得相对较高，能够拍出最好，即
便流拍，场面上也不会太尴尬。

中国人民大学经济学院教授
黄隽观察到了中国艺术品市场的
一些新动向，他认为，艺术品消费
市场是一个巨大的未知市场。艺术
品收藏和投资的专业门槛较高，而
高端艺术品市场则是小众的市场。
中国进入中等收入国家行列后，普
通百姓对艺术市场的热情越来越
高，购买艺术品从感兴趣开始，先
有关注，才有消费。其次，中产阶层
和 +, 后、!, 后已成为艺术品消费
市场的主力军。消费艺术品需要有
文化情怀，当收入达到一定阶段，家
庭装饰中艺术和设计的介入就是必
然的结果。第三，当代艺术与时尚与
设计融合，是艺术进入生活的很好
的切入点。

本报记者 乐梦融
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! ! ! !昨天，上影集团出品、贾樟柯监制
的彩色宽银幕纪录片《陈家泠》荣获第
"$届夏威夷国际电影节纪录片成就
奖，影片主角、画家陈家泠被授予夏威
夷电影节“文化大使”称号。
“世界十大电影节”之一的夏威夷

电影节像玩弄故事片噱头似的迟迟没
有宣布《陈家泠》获奖，以至于影片制
作方上影集团科影厂厂长徐杰私下有
点失望地悄悄对记者说-“唯一遗憾这
次没获奖”。不料，在中方人员都已经
放弃获奖期待时，夏威夷国际电影节
董事会主席恰克毫无征兆地在影片放
映结束后的晚宴上作了这个激起现场
一片欢呼的宣布。事后他说“是故意安
排一个惊喜”。

这部纪录片之前已参加了 &,#(

年第九届罗马电影节，不久前又先后
获得在澳大利亚布里斯班举行的第
二届中澳电影节最佳纪录片奖和在
美国洛杉矶举办的第十一届中美电
影节最佳中国纪录片奖。这部纪录片
由上影集团青年导演叶田和顾宇高
联合执导。

陈家泠在应邀演讲中幽默地说，
获奖的原因就是因为没有想到会获

奖。约三个月前，陈家泠在创作大型作
品时摔断了股骨。换骨手术后第 "天，
他即下地锻炼行走，并在不久后为纪
念抗战胜利 %,周年的国宴创作了“和
美”主题请柬和菜单。

陈家泠是新中国培养的第一代
艺术家。纪录片《陈家泠》历时 "年拍
成，呈现陈家泠从抗战直到改革开放
后的今天，充满坎坷、梦想和传奇的
艺术人生，还记录了古稀之年的陈家
泠在“三山五岳四圣地”等名山大川
写生采风，尤其冒着生命危险进入
“生命禁区”的西藏阿里地区艰苦创
作的过程。纪录片向世人传播了中国
文化的精神以及审美趣味，也同时展
现大好的自然风光。

据夏威夷国际电影节董事马克
介绍，《陈家泠》展映场的观众有不少
从美国本土赶来，其中有一位退休

的美国五星上将，他对马克说“这部
纪录片可说是我今年看到的最喜欢
的纪录片，这样的中国艺术家太伟
大了”。

另外，作为 &,#$年“文化走出去”
项目，由上海市对外文化交流协会主
办的《陈家泠艺术作品展》，昨天也在
夏威夷“./0中心”开幕，展览精选了
陈家泠先生的 %,多幅水墨小品及“泠
家具”和“泠时装”。短短一个星期预约
人数超过数千人。今天的开幕式吸引
了数百位夏威夷艺术爱好者和收藏
家，其中一位文森泰先生则是 #!!,年
在香港画廊偶然发现了陈家泠的作
品，他说所收藏的陈家泠两幅作品一
直爱不释手，从旧金山带到夏威夷，放
在客厅从不替换，这次与陈家泠先生
面对面交流更是兴奋不已。

本报记者 林明杰

在第!"届夏威夷国际电影节上

纪录片《陈家泠》获意外惊喜

! 陈家泠的国画作品


